

**Ficha bibliográfica:** Martínez Navarro, E. (2006). Ética de la profesión: proyecto personal y compromiso de ciudadanía. VERITAS. Revista de Filosofía y Teología, 1.

**Disciplina de conocimiento:** ciencias sociales, antropología.

**Objetivo del texto:** explorar las razones por las cuales la ética profesional se encuentra en una crisis, siendo este, el primer paso para buscar una solución.

**Metodología:** el texto estará dividido en cuatro secciones: las profesiones: un poco de historia; ética de las profesiones; la profesión como proyecto ético personal; y la profesión como compromiso de ciudadanía. En estas secciones se harán contextos históricos, pero también se analizará la gramática y la comprensión sociológica y antropológica de lo que es la ética profesional y de los aspectos más cercanos que la puedan rodear.

**Principales hipótesis:**

- Las profesiones que aspiren a estar a la altura de la conciencia moral de nuestro tiempo, deberán buscar la excelencia en un doble sentido: superando el burocratismo a través de un nuevo concepto de vocación profesional como proyecto personal de vida buena, y ofreciendo un servicio de calidad a la sociedad y a la humanidad, teniendo en cuenta también a las generaciones venideras, lo cual conecta con la noción de ciudadanía entendida en su dimensión ética de compromiso cívico de las personas con la sociedad local y global a la que pertenecen.

**Conceptos:** ciudadanía, ética, ética profesional.

**Resumen:**

En cualquier profesión que merezca ese nombre, hay dos polos complementarios: lo que mueve al profesional y lo que legítimamente demanda la comunidad a los profesionales.

La ética de la profesión orienta los comportamientos de la persona en ambos aspectos, pero no ha de ser nunca moralina ni adorno, sino más bien la entraña misma de la actividad profesional como compromiso de la persona con su propio proyecto vital y como la base de la confianza que la sociedad deposita en el trabajo de quienes son considerados profesionales, esto es, ciudadanos con una especial responsabilidad en la comunidad.

A lo largo del texto se podrá apreciar y entender la larga historia de la ética del ejercicio profesional. En esa historia ha habido grandes cambios en cuanto al modo de entender lo que es una profesión y lo que ha de ser el correcto ejercicio profesional desde el punto de vista ético. Esos cambios han culminado en nuestros días en cierto descrédito y desconcierto en torno a la noción misma de profesión y de ética profesional. De ahí que a menudo se afirme públicamente que hoy las profesiones están en crisis. Se trata de una crisis de identidad que tiene su origen en la coincidencia de varias tensiones. Por una parte, continúa la tensión que provoca la tendencia corporativista, elitista y monopolista que late en todas ellas, y que no casa bien con los principios de igualdad de derechos y deberes que constituyen el núcleo de las sociedades modernas. Pero, por otra parte, hay tensiones por el hecho de que casi cualquier dedicación o empleo aspira a convertirse en una honorable profesión, con el fin de disfrutar de los correspondientes beneficios. Y también hay tensiones por el hecho de que actualmente la mayor parte de las profesiones no se ejercen en solitario, sino en el seno de alguna institución que administra los recursos y separa las funciones a desempeñar, y con ello condiciona fuertemente el ejercicio cotidiano de la profesión. De todo ello hablaremos en el primer punto de este trabajo.

El horizonte ético de las profesiones puede contemplarse como la posibilidad de salir de la crisis de legitimidad que atraviesan volviendo a ganarse la confianza de la sociedad. Para ello es preciso que una masa crítica de profesionales, comprometidos a fondo con los valores de su profesión, sean capaces de poner en cuestión las estructuras y hábitos de dominación que todavía subsisten en muchas profesiones.

(Hay que arreglarlo)

**Palabras clave:** ética profesional, ética aplicada, ética personal, ética cívica, ciudadanía.

**Elaborado por:** Lina María Comba Estudiante de la Universidad Nacional de Colombia.

